
un solo ocupante, cuando los desplaza-

mientos podrían realizarse de forma mu-

cho mas eficiente. Sin embargo, el ciu-

dadano prefiere los atascos a viajar en

transporte público, compartir el vehí-

culo o desplazarse a pie. Yo diría que las

claves estarían en hacer una correcta va-

loración de lo que supone el consumo

de energía desde el punto de vista me-

dioambiental y de preservación de los

recursos energéticos. Para ello es nece-

sario tener una mejor formación y un

mayor respeto por las generaciones fu-

turas. Esto no se consigue de la noche a

la mañana, nos llevará bastante tiempo.

—¿En qué porcentaje influye la edu-

cación a la hora de ser eficientes en el

consumo de energía? ¿Cree que debe-

ría existir en la enseñanza obligatoria

alguna asignatura dedicada plenamente

a esta materia?

La educación es un factor importan-

—¿Cuáles son las claves para ser efi-

ciente energéticamente?

El concepto «energéticamente eficiente»

viene a significar que no hay que con-

sumir más energía que la estrictamente

necesaria para la producción de cual-

quier bien o servicio. Esto, que parece

sencillo, en la práctica no lo es. En mu-

chas ocasiones, lo que técnicamente es

más eficiente no lo es desde el punto de

vista económico o social. Es decir, el óp-

timo económico y/o social no coincide

con el óptimo técnico.

Pongamos dos ejemplos para aclarar

el concepto. Primero, numerosos co-

mercios mantienen sus puertas abiertas

para facilitar la entrada del público y au-

mentar las ventas. Desde el punto de vis-

ta energético es poco eficiente, ya que

se producen importantes pérdidas de

energía en climatización. Segundo, en

el sector transporte estamos habituados

a ver grandes atascos de vehículos con

tísimo para ser eficientes en el consumo

de energía, pero no solo técnicamente,

sino también socialmente o de hábitos.

Respecto a la existencia de una asig-

natura específica, yo no diría que no, pe-

ro hay tantas cosas que debemos apren-

der que posiblemente ésta no sería la

prioritaria. No obstante, podría empe-

zarse dando más importancia a lo que

ya se estudia y haciendo que los técni-

cos den prioridad a estos conceptos en

sus actividades profesionales.

—¿Cuáles son los principales moti-

vos por los que no se consigue aumen-

tar la eficiencia energética en el sector

de la edificación como sería deseable?

En el sector de la edificación conflu-

yen muchos factores, pero citaré solo al-

guno a título de ejemplo: el primero es

que los edificios se construyen para ven-

der o alquilar y, por tanto, el construc-

tor/promotor no tiene que pagar la ener-
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5.4 Entrevista

Juan Antonio Alonso aborda en esta entrevista la realidad de la
eficiencia energética en el sector de la edificación en España, con
las medidas y programas que ha lanzado el IDAE para avanzar
hacia el objetivo de conseguir el óptimo de eficiencia.      
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«El objetivo del IDAE es que
los edificios nuevos tengan
en el año 2020 consumo 
de energía casi nulo»



gía durante la vida del edificio. Por otra

parte, los técnicos no priorizan los con-

ceptos de eficiencia energética en los di-

seños y proyectos. Por último, el com-

prador no exige calidad en este aspecto,

prefiere mejores acabados u otras pres-

taciones a la calidad en eficiencia ener-

gética. 

—¿Cuáles son los objetivos que se ha

marcado el IDAE en los próximos años

con respecto al tema de las viviendas

sostenibles?

El objetivo no puede ser otro que el re-

cogido en las directivas comunitarias, es

decir, conseguir que los edificios nue-

vos en el año 2020 tengan consumo de

energía casi nulo.

—¿Qué medidas se están llevando a

cabo en nuestro país para adaptar los

edificios a las energías alternativas?

La introducción de las energías reno-

vables en los edificios sigue teniendo mu-

chas barreras. En los edificios existentes

nos encontramos con la dificultad de las

obras, no deseadas por nadie, los espa-

cios para su instalación, el desconoci-

miento de los usuarios. Para disminuir

estas barreras, el IDAE tiene establecidos

diferentes programas de carácter técni-

co y financiero para facilitar la introduc-

ción de estas medidas en los edificios, in-

cluidas ayudas a fondo perdido y finan-

ciación a empresas de servicios energéticos.

Para edificios nuevos, los mecanismos

más adecuados para la introducción de

estas tecnologías son las medidas nor-

mativas: el Código Técnico de la Edifica-

ción (CTE), el Reglamento de Instalacio-

nes Térmicas en los Edificios (RITE), la

certificación energética, etc. 

—¿Cómo están funcionando los pro-

gramas Biomcasa, Geotcasa y Solcasa?

Respecto al programa Biomcasa, que

arrancó a mediados de 2009, está sien-

do un éxito. Ha suscitado un gran inte-

rés en las empresas del sector de la bio-

masa y en los instaladores, puesto que

ya son 46 las empresas de servicios ener-

géticos habilitadas y otras 20 han inicia-

do el proceso.

Hoy por hoy, se han aprobado 45 ins-

talaciones en el marco del programa

Biomcasa con un importe de financia-

ción de 4,3 millones de euros, de las cua-

les 21 se encuentran ya en operación.

Las características del programa, que re-

quiere un ahorro mínimo del 10% para

el usuario final, han hecho que el aho-

rro total conseguido con los proyectos

financiados sea de unos 600.000 euros

anuales, cubriendo las necesidades tér-

micas con la misma seguridad, disfru-

tando del mismo confort y reduciendo

el impacto ambiental.

La tipología de los proyectos finan-

ciados es muy amplia, de carácter pú-

blico o privado, prestando servicio a uno

o varios edificios simultáneamente, pa-

ra agua caliente sanitaria, calefacción y

refrigeración. Los proyectos aprobados

se ubican en comunidades de vecinos,

hoteles, viviendas unifamiliares, edifi-

cios de apartamentos, polideportivos,

piscinas municipales, varias casas rec-

torales, invernaderos, granjas de cerdos,

entre otros.  

Las expectativas de los programas Sol-

casa y Geotcasa son también muy ambi-

ciosas puesto que en apenas unos me-

ses, desde su lanzamiento, ya cuentan

con 21 empresas habilitadas o en proce-

so de habilitación, en el caso del progra-

ma Solcasa, y con 14 empresas en el de

Geotcasa. Los próximos meses serán de-

cisivos para evaluar el interés real de las

empresas y de los usuarios finales hacia

estos programas. No obstante, hay bue-

nas expectativas puesto que el ritmo con

que las empresas interesadas se están ha-

bilitando es bastante parecido al que ex-

perimentó el programa Biomcasa.

—¿Viviremos algún día en casas to-

talmente ecológicas? ¿Cuánto tiempo

queda para que eso suceda?

Creo que cada vez viviremos en casas

con mayor confort, mejores prestacio-

nes, más bonitas y, con toda seguridad,

con mayor respeto al medio ambiente.

Conseguir el óptimo nos llevará tiempo,

pero lo conseguiremos. u
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«El IDAE tiene programas
para facilitar la

introducción de
medidas de ahorro

energético en edificios,
incluidas ayudas
a fondo perdido y

financiación a empresas de
servicios energéticos»




